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平成 28年度 第２回 地域援助技術研修 報告書 

 

1. 概要 

八王子市内の主任介護支援専門員に対するフォローアップ研修。 

地域資源の長所・短所の理解、地域特性の把握、利用者の自立した生活環境を整える上で

どのように地域との関係を築いてゆくか、社会資源をどのように活かすかを学ぶ。（応用

編） 

 

2. 研修内容 

研修名  地域援助技術研修（応用編） 

テーマ  利用者と家族を支える地域づくり 

日 時  平成 28年 9月 30日金曜日 午後 6時 30分から午後 8時 30分 

場 所  八王子市学園都市センター 12階 第 5セミナー室 

講 師  大正大学 人間学部 社会福祉学科  神山 裕美 教授 

参加者  高齢者あんしん相談センター職員 5名（4事業所） 居宅職員 43名 

  （33事業所） 合計 48名 

 

3. 参加者アンケート調査 結果（回収数 43名） 

（1） 研修会全体の内容はいかがでしたか 

 

項   目 回 答 率 

① 満足 31名 72.1％  

② やや満足 12名 27.9％ 

③ やや不満 1名 0％ 

④ 不満 0名 0％ 

無記載 0名 0％ 

 

（2） 資料はわかりやすかったですか 

 

項   目 回 答 率 

① わかりやすかった 36名 83.7％  

② ややわかりやすかった 6名 14.0％ 

③ ややわかりにくかった 1名 2.3％ 

④ わかりにくかった 0名 0％ 

無記載 0名 0％ 
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「① わかりやすかった」を選んだ理由 

・ おおよそ満足 

・ 基礎編に続き、1週間後の応用編だったので、連続していてわかりやすかった。 

・ グループでの話し合いが楽しかった。 

・ 説明（補足）がわかりやすかった。 

・ 説明とグループワークにより、具体的に話し合えたから。 

・ 前回の資料より具体的で分かりやすかったです。 

・ 地域性をもっと意識して、日々の実践に取り組んでいきたいと思いました。 

・ 八王子市のデータを見てみようと思います。 

・ パワーポイントの資料を全部欲しかった。 

・ 勉強しなければならないと思い知らされた。 

・ ポイントがまとめられており、わかりやすい。 

・ 文字が大きく読みやすかった。八王子のホームページにいろいろ載っていることがわかって、役に立ちました。 

 

「② ややわかりやすかった」を選んだ理由 

・ 資料が欠けていた為、少々わかりにくかった。 

・ 統計（引用したところ）は資料としてつけてほしかった。 

・ 難しい言葉、内容もあり、理解しきれないところもあった。 

 

（3） 講義内容について理解できましたか 

 

項   目 回 答 率 

① 理解できた 26名 60.5％  

② だいたい理解できた 16名 37.2％ 

③ あまり理解できなかった 1名 2.3％ 

④ 理解できなかった 0名 0％ 

無記載 0名 0％ 

 

「① 理解できた」を選んだ理由 

・ いろいろな地域の特性について考える機会を持つことができた。 

・ 実践を行う時間をどう作るかが課題でしょうか。 

・ 主マネの活動の重要性が理解できた。 

・ 主マネの役割としての方向性と資源が見えてきたので、良かったです。 

・ 地域ごとの特性を知ることができ、参考になった。 

・ 地域別の班構成だったので、地域の課題が把握しやすかった。 

・ 地域を知る知恵、楽しさをわかりやすく勉強できました。今後に役立てていきたいと思いました。 

・ 八王子市の統計や社協について今まで知りませんでした。 
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・ 包括職員だったらとても面白い。役に立つと思う。 

 

「② だいたい理解できた」を選んだ理由 

・ 再度振り返りをしたいと思います。実際に日々の業務の中で、今日教わった視点で地域の利用者の方々を見

ていきたいと思います。 

・ 地域ケアシステムについてアセスメントのしかたが少し理解できました。 

・ 内容は難しい事でもなかったので。 

・ 表面的にはわかった気がするが、実践がないので、身にしみてはわかっていないと思います。 

・ ポイントがよくわかった。 

 

（4） 先生に伺いたいことがありましたらお書きください 

・ 先生が持っているうまく成功した事例を教えてほしい。 

・ 地域の見守りについては個人情報もあると思いますが、本人や家族が同意されない場合に難しい面があるの

で、誰にどのような情報を提供するかを誰が判断するものなのか、どう取り組むべきかをお聞きしたい。 

 

（5） その他ご自由にお書きください 

・ インフォーマルな社会資源をもっとケアプランに入れていきたいと思いました。 

・ ケアマネの役割を改めて考えることが出来ました。 

・ この研修は是非包括にも受けてもらいたかったです。 

・ 時間が短くて残念。 

・ 計画を読まなければ。市の介護保険のマスタープランなので。 

・ これから 1ケアマネとして何ができるか考える機会になりました。 

・ 事業計画を今一度地域アセスメントの視点で目を通してみたいと思います。 

・ 皆と意見交換ができてよかった。 
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